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Datum/Ort:   Donnerstag, 11. April 2024, 14:30 Uhr, 
       im Restaurant zum Alten Schützenhaus 

  
Verantwortlich:  Rosmarie Widmer Gysel, Präsidentin 
 
Protokoll: Lotti Stüssi 
 
  
Traktanden: 1. Wahl der Stimmenzähler 
  2. Protokoll der Jahresversammlung vom 13.4.2023 
  3. Jahresbericht 2023 der Präsidentin 
 4. Jahresrechnung 2023 und Revisorenbericht 
 5. Décharge Vorstand 

6. Wahlen gemäss Statuten Art. 7 und 8  
a. Delegierte DV PKSH: Kurt Meyer, Neuhausen; Rainer 

Schmidig, Schaffhausen; Dieter Scheffler, Winterthur; Willy 
Zürcher, Stein am Rhein 

b. Präsidentin und Mitglied/Beisitzerin VK PKSH: 
Rosmarie Widmer Gysel, Wilchingen 

c. Mitglieder des Vorstandes: Rainer Schmidig (bisher), 
Jörg Staub (bisher), Roland Wanner (bisher), Willy Zürcher 
(bisher), Ravi Landolt (neu), Roman Flückiger (neu) 

d. Revisorinnen: Verena Künzler (bisher), Monika Stöckli, 
(bisher) 

7.  Mitgliederbeitrag 2024, Kenntnisnahme Budget 2024 
 8.  Jahresprogramm 2024 

9.  Verabschiedung bisherige Vorstandsmitglieder 
 10. Anträge der Mitglieder 
 11. Verschiedenes 
  
  
Anwesende Mitglieder: 94 
Absolutes Mehr:    48 
  
Die Präsidentin, Rosmarie Widmer Gysel, begrüsst die Anwesenden. Sie heisst 
speziell die Gäste, Dr. Pablo Zarotti, Präsident der Verwaltungskommission, Oliver 
Diethelm, Geschäftsführer der PKSH und Michael Gerike, mathematischer Experte der 
PKSH herzlich willkommen. Sie freut sich, dass bis auf eine Person gleich viele 
Mitglieder, wie im Vorjahr, anwesend sind. 
 
Dr. Zarotti informiert die Anwesenden, dass die Delegation der PKSH direkt von Kloten 
angereist ist. Dort baut die PKSH ihr bisher grösstes Objekt. Es werden 100 Mio. 
Franken in 200 Wohnungen investiert. Er kann mitteilen, dass sich der Deckungsgrad 
der PKSH weiter erholt hat. Dieser steht per Ende 2023 bei 106 % gegenüber 102,7 
% im Jahr 2022. Die Bruttorendite betrug 5,3 %, die Nettorendite 4,9 %. In allen 
Bereichen lag die PKSH gut im Benchmark. Bei den Pensionierungen ist ein Verlust 
von CHF 13 Mio. entstanden. Dieser wurde aus den Reserven beglichen.  
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Herr Oliver Diethelm zeigt interessante Kennzahlen, welche alle im Web aufgeschaltet 
sind. Die Verwaltungskosten liegen mit Fr. 128.- pro versicherter Person im unteren 
Bereich aller PK’s. Einem Pensionierten stehen 1,8 arbeitende Personen gegenüber.  
Herr Vavassori aus dem Publikum fragt, ob alle Gelder bei der gleichen Bank angelegt 
respektive ob die Gelder breit verteilt sind. Ausserdem möchte er wissen, ob die PKSH 
beim CS-Crash Geld verloren habe. Herr Diethelm versichert, dass die PKSH keine 
Verluste durch das CS-Debakel erlitten habe. Die PKSH arbeitet mit diversen Banken 
zusammen. Anlagen sind nicht direkt bei einer Bank sondern durch eine Bank an der 
Börse angelegt und damit geschützt.  
Herr Gerike, mathematischer Experte der PKSH, präsentiert diverse Renten- und 
Rentnerstatistiken. Im Jahr 2023 wurden 220 Pensionierungen abgewickelt. Diese 
werden in den nächsten Jahren auf 250 Personen ansteigen. Die Babyboomer-
Jahrgänge treten langsam in den Ruhestand über. Interessant ist die Tatsache, dass 
weniger Frauen und Männer in Frührente gehen. Immer mehr Personen entscheiden 
sich bei ihrer Pensionierung für Kapitalbezüge anstelle der Rentenleistungen.  
Bisher hat sich das Jahr 2024 anlegerfreundlich gestaltet. Die schwierigen politischen 
Lagen in diversen Teilen der Welt, lassen allerdings keine Prognose auf den weiteren 
Verlauf zu. 
Die Präsidentin dankt den Rednern für Ihre interessanten Ausführungen. Da keine 
weiteren Fragen aus dem Publikum gestellt werden, überreicht sie den drei Herren als 
kleines Dankeschön einige Flaschen Wein. 
 
Die Präsidentin geht zum offiziellen Teil der Tagung über. Sie informiert, dass sie 21 
Entschuldigungen für die heutige Tagung erhalten hat. Vom Vorstand musste sich 
Rainer Schmidig, Vizepräsident, wegen Grippe entschuldigen. 
Niemand wünscht eine Änderung der Traktandenliste. 
 
 
1. Wahl der Stimmenzähler 

 
Als Stimmenzähler stellen sich Erich Götz und Willi Gretler zur Verfügung. Sie 
werden mit Applaus bestätigt. 
 
 

2. Protokoll der Jahresversammlung 2023 
  
Das Protokoll ist auf der Website aufgeschaltet und konnte dort von den Mitgliedern 
eingesehen werden. Es wird keine Verlesung verlangt. Das Protokoll wird 
einstimmig abgenommen und mit Applaus verdankt.  

 
 
3. Jahresbericht der Präsidentin 

 
Der Jahresbericht ist ebenfalls auf der Website einsehbar. Die Präsidentin freut 
sich, auf ein positives Verbandsjahr zurückblicken zu können. Die Anlässe waren 
allesamt gut besucht. Sie dankt den Organisatoren Dieter Scheffler, Roland 
Wanner und Willy Zürcher. Auf der Webseite sind Bilder und Berichte einsehbar. 
Per 1.1.2023 hatten wir 1‘036 Mitglieder. Neu hinzugekommen sind 57, durch 
Austritte und Todesfälle sind 36 Personen ausgeschieden. Daraus ergibt sich ein  
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neuer Mitgliederbestand per 31.12.2023 von 1‘057. Mit einer Schweigeminute 
gedenkt die Versammlung den verstorbenen Mitgliedern. 
Der Jahresbericht wird einstimmig abgenommen.  
 

  
4. Jahresrechnung 2023 und Revisorenbericht 

 
Die Jahresrechnung ist ebenfalls auf der Website aufgeschaltet. Der Kassier, Jörg 
Staub, verliest die Zahlen im Detail.  
Die Rechnung zeigt folgendes Ergebnis:  
Einnahmen total  CHF 16‘607.30 
Ausgaben total  CHF 17‘992.44 
Ausgabenüberschuss  CHF   1‘385.40 
 
Vermögensbestand   CHF 90‘013.25 
 
Der Grund für den Verlust liegt vor allem bei Anpassungen, welche bei der 
Homepage vorgenommen werden mussten.  

- Frau Wüscher möchte wissen, wie es möglich sei, dass bei einem 
Mitgliederbeitrag von CHF 15.- ein Rappenbetrag entstehe. 

- Dieser entstand durch eine Euro-Überweisung aus dem Ausland.  
Albert Aeberhard erkundigt sich nach dem Grund der Mindereinnahmen bei den 
Mitgliederbeiträgen um CHF 1‘500.-.  

- Ende Jahr fehlten rund 100 Jahresbeiträge. Die Mahnungen wurden im Januar 
verschickt. Der fehlende Betrag wurde nicht abgegrenzt. Unterdessen sind bis 
auf drei Beiträge alle bezahlt und werden im Jahr 2024 ausgewiesen.  

  
Die Rechnungsrevisorinnen, Verena Künzler und Monika Stöckli, haben die 
Rechnung geprüft. Monika Stöckli verliest den Revisorenbericht und beantragt der 
Versammlung die Jahresrechnung 2023 zu genehmigen. Die Präsidentin bedankt 
sich bei den Revisorinnen für ihre Arbeit.  
 

 
5. Décharge Vorstand 

  
Die Rechnung wird einstimmig genehmigt und damit der Vorstand entlastet. Dem 
Kassier wird die grosse Arbeit mit Applaus verdankt. 
 
 

6. Wahlen gemäss Statuten Art. 7 und 8 
 

Gemäss Statuten müssen alle vier Jahre Wahlen erfolgen. Die Präsidentin stellt die 
einzelnen Personen vor. 

a. Delegierte DV PKSH:  
Die bisherigen Mitglieder stellen sich wieder zur Verfügung: Kurt Meyer, 
Neuhausen; Rainer Schmidig, Schaffhausen; Dieter Scheffler, Winterthur; 
Willy Zürcher, Stein am Rhein 
Sie werden einstimmig wieder gewählt. 
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b. Präsidentin und Mitglied/Beisitzerin VK PKSH 
Willy Zürcher empfiehlt (anstelle des erkrankten Vizepräsidenten) 
Rosmarie Widmer Gysel zur Wiederwahl. 
Auch sie wird einstimmig und mit grossem Applaus wieder gewählt. 

c. Mitglieder des Vorstandes: 
folgende Mitglieder sollen in globo gewählt werden: 
Rainer Schmidig (bisher), Jörg Staub (bisher), Roland Wanner (bisher), 
Willy Zürcher (bisher), Ravi Landolt (neu), Roman Flückiger (neu) 
Dieter Scheffler möchte seinen Posten als Reiseleiter aus gesund-
heitlichen Gründen aufgeben. Als Ersatz für ihn konnte Roman Flückiger 
gewonnen werden. Dieser stellt sich den Anwesenden kurz vor. 
Lotti Stüssi hat das Amt als Aktuarin ebenfalls zur Verfügung gestellt. Für 
sie konnte Ravi Landolt gefunden werden. Auch er stellt sich kurz vor.  
Der Vorstand wird einstimmig und mit grossem Applaus gewählt. 

d. Revisorinnen: 
Die bisherigen Revisorinnen, Verena Künzler und Monika Stöckli, stellen 
sich wieder zur Verfügung. 
Sie werden einstimmig bestätigt. 

 
 

7. Mitgliederbeitrag 2024, Kenntnisnahme Budget 2024 
 
Das Budget kann auf der Website eingesehen werden. Dieses basiert auf einem 
Mitgliederbeitrag von CHF 15.-. Der Kassier, Jörg Staub, verliest das Budget im 
Detail. Es sieht vor:  
Einnahmen von     CHF 18‘185.-  
Ausgaben von     CHF 19‘500.-  
Ausgabenüberschuss   CHF   1‘315.-  
 
Der Vorstand beantragt, den Mitgliederbeitrag auf Fr. 15.- zu belassen. Die 
Versammlung folgt diesem Antrag einstimmig. Damit ist dieser genehmigt.  
 
 

8. Jahresprogramm 
 
Die geplanten drei Anlässe sind auf der Website im Detail beschrieben. Es wird 
darum gebeten, sich per Mail oder direkt über die Anmeldeformulare auf 
www.rentner-pksh.ch anzumelden. Die Anlässe werden von den Organisatoren, 
Willy Zürcher, Dieter Scheffler und Roland Wanner vorgestellt:  
 
Willy Zürcher hat den Ausflug vom 16. Mai von Diessenhofen resp. Stein am Rhein 
nach Stammheim zum Hopfentropfen geplant. Er hat bereits 52 Anmeldungen 
erhalten. Treffpunkt: Schifflände Schaffhausen um 13:00 Uhr. Kosten: CHF 30.- je 
Mitglied.  
 
Die Mitgliederreise vom 22. August ist von Dieter Scheffler organisiert. Sie führt 
über das Furkajoch nach Bezau und mit der Museumsbahn nach Schwarzenberg.  
 

http://www.rentner-pksh.ch/
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Hier sind bis heute 46 Anmeldungen eingegangen. Treffpunkt: 07:15 Uhr beim 
Carparkplatz Landhaus. Kosten: CHF 70.-. 
 
Die Herbstwanderung vom 26. September hat Roland Wanner geplant. Sie führt 
von Schlatt zum Restaurant Guggere in Benken. Für diese Wanderung haben sich 
bereits 20 Personen angemeldet. Treffpunkt: Bahnhof Schaffhausen um 12:10 Uhr. 
Kosten: CHF 20.-.  
 
Sämtliche Preise sind Vorteilspreise für unsere Mitglieder. Der Verband übernimmt 
die Restkosten. Die Beiträge werden zu Beginn des Anlasses in bar eingezogen. 
Überweisungen per Twint oder Ähnliches verursachen einen grossen 
Mehraufwand und werden nur in absoluten Ausnahmefällen akzeptiert. 
 
Die Präsidentin dankt den Organisatoren. Das Sponsoring ist im Budget 
berücksichtigt.  
 
 

9. Verabschiedung bisherige Vorstandsmitglieder  
 

Lotti Stüssi hat das Amt der Aktuarin von Gerlinde Wanner im Jahr 2016 
übernommen. Die Präsidentin dankt für ihre ausgezeichnete Arbeit und überreicht 
ihr zum Dank eine schöne Orchidee und einen Reisegutschein der SBB. 
 
Dieter Scheffler organisiert die Carreisen seit 2011. Er hat immer gute Ideen und 
Vorschläge präsentiert. Die Reisen waren stets sehr gut organisiert. Nur einmal 
musste wegen Covid auf den Ausflug verzichtet werden. Die Präsidentin dankt 
Dieter Scheffler für die langjährige Tätigkeit und freut sich, dass er weiterhin als 
Delegierter der DV PKSH tätig sein wird. Sie überreicht ihm zum Dank einen 
speziellen Wein und ebenfalls Reisegutscheine der SBB. 
 
 

10.  Anträge der Mitglieder 
 
Die Mitglieder waren aufgefordert schriftlich ihre Anträge einzureichen. Es sind 
keine Anträge eingegangen. 

 
 
11.  Verschiedenes 
 

Dieter Scheffler bedankt sich bei Kolleginnen und Kollegen für die gute 
Zusammenarbeit. Er begründet seinen Rücktritt gegenüber der Versammlung. Er 
wird im nächsten Jahr 80 Jahre alt. Vor einiger Zeit musste er sich einer 
Herzoperation unterziehen und die Reisen als Reiseleiter sind doch mit Stress 
verbunden. Ausserdem fehlen ihm zunehmend neue Ideen. So ist er froh, dass ein 
fähiger Nachfolger gefunden werden konnte und wünscht ihm alles Gute. Dieter 
Scheffler wird dieses Jahr die letzte Carfahrt leiten.  
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Die Präsidentin orientiert, dass der Vorstand zusammen mit den ausgeschiedenen 
Mitgliedern im Herbst eine Wanderung zum Restaurant Reiatstübli in Opfertshofen 
unternehmen wird. 
 
Sie dankt den Anwesenden, dass sie den Jahresbeitrag von Fr. 15.- pünktlich 
überweisen und empfiehlt ihnen die Website regelmässig zu besuchen. Es gebe 
dort immer wieder Interessantes zu entdecken. 
 
Es erfolgt erneut ein Aufruf, die E-Mail-Adressen anzugeben. Jörg Staub präzisiert, 
dass jene, die von ihm bereits eine Bestätigungsmail erhalten haben, sich nicht 
noch einmal melden sollen.  
 
Da immer noch ein beträchtlicher Anteil der E-Mail-Adressen fehlt, wird der 
Versand der Einladung zur Jahresversammlung weiterhin in der bisherigen, 
gekürzten, mit Einzahlungssschein für den Jahresbeitrag ergänzten, Form 
erfolgen.  
 
Die Präsidentin dankt nochmals allen für ihr Kommen und kündigt nun das Zvieri-
Plättli an. Die Versammlung wird um 16:00 Uhr beendet. 
 

 
 
 
Bargen, 16. April 2024 Die Aktuarin:   
 Lotti Stüssi 
 




